

Newsletter de la

TrALIM

Chaire Transitions Alimentaires

Juin 2023

Pour cette newsletter estivale nous vous emmenons avec nous au Festival Pop'Sciences à Villeurbanne et nous vous partageons les retours sur une journée croisant professionnel.les et chercheur.euses autour du salariat dans la restauration. Surtout, nous vous convions à notre dernière séance de Jeudi Alimentation Santé Société et nous explorons le riche agenda de notre réseau. Bonne lecture !

Agenda de la Chaire

**Jeudi alimentation:
le 22 Juin**

Les femmes cheffes



Pour cette dernière séance de l'année, une jeune professionnelle et une chercheuse en psychologie du travail présenteront leurs points de vue et leurs expériences sur la place des femmes dans le monde encore très masculin de la gastronomie contemporaine : quelles spécificités, difficultés, freins, pratiques spécifiques d'adaptation et de travail les femmes mettent-elles en place ou évitent-elles dans ce milieu ? Quelle diversité de profils et de parcours aussi peuvent résonner avec les évolutions sociales plus larges ?

Les intervenantes de cette séance exceptionnelle animée par Maxime Michaud seront :

- Elsa Laneyrie, Maîtresse de conférence en psychologie du travail et ergonomie, Université Lumière Lyon II & GRePS.
- Naïs Pirollet, Candidate française finaliste du Bocuse d'or 2023.

Inscriptions

Retour sur ...

Festival Pop'sciences

Retour sur... les Transitions Alimentaires au Festival PopSciences

La Chaire Tralim était au Festival Pop'Sciences le dimanche 14 mai à Villeurbanne pour proposer au public des animations illustrant les travaux de recherche autour des transitions alimentaires de trois disciplines en sciences sociales : l'archéologie, la sociologie et les sciences de l'information et de la communication. C'est une centaine de familles, curieuses et intéressées par l'alimentation du passé comme celle du futur et des enjeux des transitions alimentaires qui se sont présentées toute la journée aux trois stands proposés par la Chaire.



Pour nous rencontrer à nouveau dans ce type de format, rendez-vous le 7 octobre prochain à l'occasion de la Fête de la Sciences à l'Université Lumière Lyon 2

[En savoir plus](#)

Journée du 24 Avril

Retour sur la journée - Redonner du pouvoir aux salariés de la restauration

Le 24 avril dernier, une journée intitulée « Redonner du pouvoir aux salarié.es de la restauration » s'est tenue à l'Université Lyon 2. Cette journée a été co-organisée par le GRePS (Université Lumière Lyon 2) et le Grenade.

Un apport théorique sur le contexte du secteur et les modes d'organisation alternatifs, une table ronde ainsi que des ateliers participatifs sur le bien être et qualité de vie au travail, comment prendre des décisions collectives et les appliquer ou encore créer une entreprise autrement... ont permis de faire un tour des modalités, des organisations du travail et enjeux pour le secteur.

[En savoir plus](#)

Information réseau

AAP Fondation Rovaltain

Supporting the development of innovative healthy, nutritious and ethical foods together with preserving biodiversity

Financement d'un projet de 2 - 3 ans pour un budget de 320 000 €.

Les pratiques agricoles intensives, l'utilisation de pesticides et les effets du réchauffement climatique ont eu des conséquences dramatiques sur la biodiversité et la qualité des sols au cours des dernières décennies. En conséquence, une baisse significative de la quantité et de la qualité de la production agricole est attendue dans les années à venir. En outre, l'utilisation d'additifs et d'autres allergènes dans les aliments transformés a entraîné l'apparition de nombreux problèmes de santé, notamment de nombreux types d'intolérances et d'allergies alimentaires. Comment pouvons-nous protéger la santé de l'homme et de l'écosystème dans le cadre de la production alimentaire ? Outre les efforts déployés pour repenser et réviser le paysage et les pratiques agricoles, il est également nécessaire de soutenir le développement de solutions innovantes capables de fournir une alimentation saine aux humains et de préserver les écosystèmes.

[En savoir plus](#)

AAP lutte précarité alimentaire

Lutter contre la précarité alimentaire dans une approche de coopération entre acteurs

Nous vous informons que l'appel à projets (AAP) concernant le volet local du programme "Mieux manger pour tous" est ouvert à compter du 11 mai 2023, et sera clôturé le 30 juin 2023.

4 axes :

Axe 1 : Le développement d'alliances locales de solidarités entre acteurs de la lutte contre la précarité alimentaire

Axe 2 : La participation à des projets alimentaires territoriaux

Axe 3 : Le soutien aux expérimentations portant la transformation de l'organisation de la lutte contre la précarité alimentaire

Axe 4 : L'amélioration de la couverture des zones blanches

Dépôt de candidature sur la plateforme [« Démarches simplifiées »](#)

[En savoir plus](#)

Journée annuelle du Sensolier

Liens entre sensorialité et comportements

Créé en 2001, le Sensolier est une association loi 1901 regroupant des acteurs du monde universitaire, des services et de l'industrie autour d'un objectif commun : faire progresser les recherches dans le domaine de la perception humaine en favorisant les échanges interdisciplinaires et intersectoriels.

Les liens entre Sensorialité et Comportements sont au centre de nombreux travaux de recherche fondamentale ou plus appliquée ainsi que dans les démarches d'innovation et des projets marketing au sein des entreprises.

La connaissance des liens entre expériences sensorielles et comportements des consommateurs est aussi indispensable pour l'élaboration de méthodologies cherchant à « évaluer » les ressentis à partir de l'observation des comportements qu'ils engendrent, ou inversement à l'impact des comportements sur ces ressentis

Le but de cette journée d'étude sera d'en débattre dans une perspective interdisciplinaire, à partir de conférences exposant des points de vue théoriques, des études expérimentales, des méthodologies, ou des domaines d'application.

En savoir plus

Save the date

Inauguration du Faitout, un tiers-lieu dédié à l'Hospitalité et à la Justice Alimentaire

Rendez-vous le 27 juin 2023 à partir de 15h30

12 rue Gabriel Péri 69350 LA MULATIERE

Méto B arrêt gare d'Oullins



Faitout qu'est ce que c'est ? Créé en 2022 par les associations BelleBouffe et Singa Lyon, le Faitout est un tiers-lieu dédié à l'hospitalité et la justice alimentaire qui est en train de prendre place à La Mulatière.

Le projet est de donner une seconde vie à l'ancienne cantine de cheminots, située à quelques minutes de la gare d'Oullins, pour en faire un lieu ouvert sur le quartier. Dans le Faitout, on trouvera à la fois un restaurant solidaire, des espaces de travail accessibles à tous et à toutes, des espaces pour se rencontrer, échanger, participer à des ateliers, découvrir des expositions, se reposer...

Inscriptions

ATTER Open Conference

ATTER est un réseau européen travaillant sur les transitions agroécologiques des systèmes alimentaires territoriaux, à partir d'un port-folio de 16 cas d'études dans 5 pays (France, Italie, Grande-Bretagne, Brésil et Etats-Unis) et en s'appuyant sur des mobilités et des échanges de savoirs entre une centaine de participants de 19 organisations (recherche, collectivités territoriales, réseaux associatifs et conseil). Aujourd'hui à mi-parcours, ATTER a déjà organisé plusieurs dizaines de mobilités, lancé son observatoire des transitions, et produit des premiers documents de synthèse sur les conseils locaux de l'alimentation ou encore sur l'accompagnement des transitions.

L'objectif de cette Open Conference est de partager avec des scientifiques, des acteurs politiques, institutionnels, économiques, associatifs, et des citoyens, la démarche d'analyse et d'échange international d'ATTER et ses premiers résultats et enseignements pour l'accompagnement et l'analyse des transitions agroécologiques des systèmes alimentaires territoriaux.

En savoir plus

Fondation Daniel et Nina Carasso

La Fondation Daniel et Nina Carasso et ses partenaires ont le plaisir de vous inviter aux 4e Rencontres de l'alimentation durable le mardi 10 octobre 2023, à la Cité internationale universitaire de Paris et en visioconférence.

Vers une transformation ambitieuse de nos systèmes agricoles et alimentaires ?

Dans un contexte de crises majeures - sanitaire, environnementale, sociale, énergétique, géopolitique - qui tendent à se multiplier et à durer, quelles coopérations et actions pouvons-nous penser au service de la transformation de nos systèmes agricoles et alimentaires ?

Présentiel

Visio

Journée thématique

Alimentation et numérique

La journée se tiendra le jeudi 8 juin de 9h00 à 16h00 à l'Université de Lille, Infocom Roubaix; elle sera également accessible en visio.

Des conférences et des témoignages sont au programme autour de deux axes thématiques :

- Le rôle des micro-célébrités dans la circulation de savoirs sur l'alimentation sur les réseaux sociaux numériques ;
- Les enjeux de dispositifs numériques, tels que les applications mobiles dans l'information, communication, éducation à l'alimentation

[En savoir plus](#)

Offre de thèse

L'UMR Innovation à Montpellier recrute un doctorant ou une doctorante en sociologie pour trois ans. Il s'agit d'étudier comment l'implication et les relations sociales peuvent constituer des leviers de la transition des pratiques alimentaires. Les candidatures sont à transmettre avant le 30 juin 2023.

[En savoir plus](#)

Alimentri recrute

Alimentri est une association qui œuvre depuis 2016 dans la lutte contre le gaspillage alimentaire et pour une alimentation saine, durable et de qualité accessible à toutes et à tous. Plusieurs offres d'emplois chez eux sont aujourd'hui disponibles.

[En savoir plus](#)

[Inscrivez-vous à notre newsletter](#)